

## **Demonstrativpronomen im Kontrast**

Klaus von Heusinger (Universität zu Köln)

Im Deutschen gibt es zwei Demonstrativpronomen, *der*, *die*, *das* und *dieser*, *diese*, *dies(es)*, die beide ein sehr ähnliches Verhalten in ihrer anaphorischen Verwendung im Vergleich zu dem Personalpronomen *er*, *sie*, *es* in Kontexten mit mehr als einem Antezedenz zeigen. Die bisherige Forschung hat besonders den Kontrast zwischen Personalpronomen und den Demonstrativpronomen untersucht, jedoch weniger den Unterschied zwischen den beiden Demonstrativpronomen. Korpusstudien (Ahrenholz, 2007; Weinert, 2007) und experimentelle Studien (Bader & Portele, 2019; Fuchs & Schumacher, 2020; Hinterwimmer et al., 2020) konnten keine sehr klaren Kontraste identifizieren. In dem Vortrag werde ich die Annahme überprüfen, dass:

- i) der Gebrauch von *dieser* besser ist, wenn es alternative Antezedenten gibt;
- ii) *dieser* einen stärkeren Kontrast ausdrückt;
- iii) *der* auch topikale Antezedenten ausgreifen kann.

Diese Annahmen werden mit neuen Daten aus Korpusstudien, Akzeptabilitätsstudien und Eye-Tracking Experimenten unterstützt.